

Федеральная служба исполнения наказаний

**ПЕНИТЕНЦИАРНОЕ ПРАВО:
ЮРИДИЧЕСКАЯ ТЕОРИЯ
И ПРАВОПРИМЕНИТЕЛЬНАЯ ПРАКТИКА**

Научно-образовательный журнал

Выходит четыре раза в год

**№ 1(35)
Январь–март
2023**

Издается с 2014 г.

Учредитель – федеральное казенное образовательное учреждение высшего образования «Владимирский юридический институт Федеральной службы исполнения наказаний»

Главный редактор –
доктор юридических наук, доцент
Дмитрий Александрович Ерин

Заместитель главного редактора –
кандидат юридических наук, доцент
Владимир Николаевич Бодяков

Ответственный секретарь –
кандидат юридических наук
Дмитрий Юрьевич Лапаев

Редакционная коллегия:

А. В. Агарков, кандидат юридических наук, доцент
И. В. Головинская, доктор юридических наук, профессор
Н. А. Горшкова, кандидат юридических наук
Р. Р. Зарипов, кандидат экономических наук, доцент
А. В. Ильин, кандидат юридических наук, доцент
К. Н. Курысев, кандидат технических наук, доцент
А. Н. Ломакина, кандидат педагогических наук, доцент
Н. И. Нарышкина, кандидат юридических наук, доцент
О. М. Овчинников, доктор педагогических наук, доцент
С. А. Пичугин, кандидат юридических наук
Т. В. Попова, кандидат экономических наук, доцент
Л. В. Ращупкина, кандидат юридических наук, доцент
М. Е. Рычаго, кандидат физико-математических наук, доцент
М. В. Сорокин, кандидат юридических наук
И. А. Тараканов, кандидат юридических наук, доцент
Т. А. Ткачук, доктор юридических наук, профессор
Л. Е. Щетнёв, кандидат юридических наук, доцент

Адрес редакции и издателя:
600020, Владимирская обл.,
г. Владимир,
ул. Б. Нижегородская, 67е

Телефоны:
(4922) 40-45-14;
факс (4922) 32-28-93
Интернет-сайт:
<https://vui.fsin.gov.ru/>
E-mail:
penpravo.VUI@yandex.ru

Распространяется
по подписке.
Подписной индекс 85733
в объединенном каталоге
«Пресса России»

Электронная версия
номера журнала размещена
на интернет-сайте:
<https://vui.fsin.gov.ru/>

Свидетельство
о регистрации
ПИ № ФС-77-64680,
выданное Федеральной
службой по надзору
в сфере связи, информацион-
ных технологий и массовых
коммуникаций
(Роскомнадзор)
22.01.2016

Тираж 200 экз.
Заказ 9.
Дата выхода в свет
21.03.2023.
Свободная цена.

Журнал входит в систему
РИНЦ (Российский индекс
научного цитирования)
на платформе elibrary.ru
(договор № 615-11/2016
от 16.11.2016)

Отпечатано в РИО НЦ
ФКОУ ВО «Владимирский
юридический институт
Федеральной службы
исполнения наказаний».
600020, г. Владимир,
ул. Б. Нижегородская, 67е

Federal Penitentiary Service

**PENAL LAW:
LEGAL THEORY
AND LAW ENFORCEMENT PRACTICES**

Scientific and Educational Journal

The journal is published quarterly

No. 1(35)
January–March
2023

Published
since 2014

Founder – Federal State Educational Institution of Higher Education
«Vladimir Law Institute of the Federal Penitentiary Service»

Editor-in-Chief –

Doctor of Law, Associate Professor
Dmitry A. Erin

Deputy Editor-in-Chief –

PhD (Law), Associate Professor
Vladimir N. Bodyakov

Executive Secretary –

PhD (Law)
Dmitry Yu. Lapaev

Editorial Board:

A. V. Agarkov, PhD (Law), Associate Professor
I. V. Golovinskaya, Doctor of Law, Professor
N. A. Gorshkova, PhD (Law)
A. V. Il'in, PhD (Law), Associate Professor
K. N. Kurysev, PhD (Technology), Associate Professor
A. N. Lomakina, PhD (Pedagogy), Associate Professor
N. I. Naryshkina, PhD (Law), Associate Professor
O. M. Ovchinnikov, Doctor of Pedagogy, Associate Professor
S. A. Pichugin, PhD (Law)
T. V. Popova, PhD (Economics), Associate Professor
L. V. Rashchupkina, PhD (Law), Associate Professor
M. E. Rychago, PhD (Physics and Mathematics), Associate Professor
L. E. Shchetnev, PhD (Law), Associate Professor
M. V. Sorokin, PhD (Law)
I. A. Tarakanov, PhD (Law), Associate Professor
T. A. Tkachuk, Doctor of Law, Professor
R. R. Zaripov, PhD (Economics), Associate Professor

Editorial office

and publisher address:

600020,
Vladimir region,
Vladimir,
B. Nizhegorodskaya Str., 67e

Telephones:

(4922) 40-45-14;
fax (4922) 32-28-93

Website:

<https://vui.fsin.gov.ru/>

E-mail:

penpravo.VUI@yandex.ru

Distributed
by subscription.
Subscription Index
in the United Catalogue
“Press of Russia” 85733

Electronic version
is available on the website:
<https://vui.fsin.gov.ru/>

Certificate of Registration
in mass media
ПИ № ФС-77-64680
issued by the Federal
Supervision Agency
for Information Technologies
and Communications
(Roskomnadzor)
dated 22.01.2016

Circulation 200 copies.
Order 9.
Free price.
Date of publication
21.03.2023.

The journal is included
in the RINC (Russian Scientific
Citation Index) system
on the elibrary.ru platform
(contract No. 615-11/2016
of 16.11.2016)

Printed by
Publishing Department
of Scientific Center
of VLI of the FPS of Russia.
600020, Vladimir,
B. Nizhegorodskaya Str., 67e

СОДЕРЖАНИЕ (CONTENTS)

РОССИЙСКАЯ ПЕНИТЕНЦИАРНАЯ СИСТЕМА: АКТУАЛЬНЫЕ ПРАВОВЫЕ И ПРАКТИЧЕСКИЕ ВОПРОСЫ

RUSSIAN PENITENTIARY SYSTEM: ACTUAL LEGAL AND PRACTICAL ISSUES

Ерина К. А.	6	Erina K. A.
<i>Некоторые аспекты формирования юридической грамотности обучающихся в образовательных организациях ФСИН России</i>		<i>Some aspects of the formation of legal literacy of students of educational organizations of the Federal Penitentiary Service</i>
Ерина К. А., Сысоева Ю. В.	10	Erina K. A., Sysoeva Yu. V.
<i>Антикоррупционное тестирование как перспективная мера превенции коррупции в учреждениях и органах уголовно-исполнительной системы Российской Федерации</i>		<i>Anti-corruption testing as a promising measure to prevent corruption in institutions and bodies of the penal system of Russian Federation</i>
Каретников К. В.	15	Karetnikov K. V.
<i>Особенности профилактики групповых правонарушений несовершеннолетних осужденных в воспитательных колониях</i>		<i>Peculiarities of keeping convicted juveniles in locked and restricted rooms of educational colonies</i>
Каретников К. В., Бир В. А.	20	Karetnikov K. V., Bir V. A.
<i>Правовой статус осужденных женского пола, отбывающих наказания в виде лишения свободы в воспитательных колониях</i>		<i>The legal status of convicted women serving a sentence of deprivation of liberty in educational colonies</i>
Рыженкова Е. Н.	24	Ryzhenkova E. N.
<i>Особенности организации и значение юридической клиники образовательной организации высшего образования (на примере Владимирского юридического института Федеральной службы исполнения наказаний)</i>		<i>Features of the organization and the importance of the legal clinic of an educational organization of higher education (on the example of the Vladimir Law Institute of the Federal Penitentiary Service)</i>

ЮРИДИЧЕСКАЯ ТЕОРИЯ И ПРАВОПРИМЕНИТЕЛЬНАЯ ПРАКТИКА: ПРОБЛЕМЫ, ДИСКУССИИ, РАЗМЫШЛЕНИЯ

LEGAL THEORY AND LAW ENFORCEMENT PRACTICE: PROBLEMS, DISCUSSIONS, REFLECTIONS

Апкаев Д. М.	29	Apkaev D. M.
<i>Криминологическая характеристика личности осужденных, совершающих побег из места лишения свободы, из-под ареста или из-под стражи</i>		<i>Criminological characteristics of the personality of convicts escaping from a place of deprivation of liberty, from arrest or from custody</i>
Горшкова Н. А.	36	Gorshkova N. A.
<i>Уголовно-правовые показатели состава осужденных к наказанию в виде принудительных работ на современном этапе</i>		<i>Criminal-legal indicators of the composition of those sentenced to punishment in the form of forced labor at the present stage</i>

Зезюлина Т. А.	40	Zezyulina T. A.
<i>Особенности определения объекта хулиганства, совершаемого в местах лишения свободы</i>		<i>Features of determining the object of hooliganism committed in places of deprivation of liberty</i>
Радченко К. Н., Белова Т. В.	47	Radchenko K. N., Belova T. V.
<i>Теоретические и практические аспекты назначения наказания несовершеннолетним в виде штрафа в России</i>		<i>Theoretical and practical aspects sentencing minors in the form of a fine in Russia</i>
Тараканов И. А.	51	Tarakanov I. A.
<i>Специфика эволюции правовой регламентации наказания в виде штрафа в Уголовном кодексе Российской Федерации</i>		<i>The specifics of the evolution of the legal regulation of punishment in the form of a fine in the Criminal Code of the Russian Federation</i>
Тараканов И. А., Пичугин С. А.	57	Tarakanov I. A., Pichugin S. A.
<i>Обман и злоупотребление доверием как способы совершения мошенничества: вопросы разграничения</i>		<i>Deception and breach of trust as means of committing fraud: issues of demarcation</i>

ИСТОРИЯ ПРАВА И ОТЕЧЕСТВЕННОЙ СИСТЕМЫ НАКАЗАНИЙ

HISTORY OF LAW AND DOMESTIC SYSTEM OF PUNISHMENTS

Ерин Д. А.	63	Erin D. A.
<i>Организация принудительных работ во Владимирской губернии в 1922–1928 гг.</i>		<i>Organization of forced labor in the Vladimir province in 1922–1928</i>
Ерин Д. А., Дзюба Е. Е.	69	Erin D. A., Dzyuba E. E.
<i>Функционирование мест заключения и организация принудительных работ на Владимирской земле в 1930 г.</i>		<i>The functioning of places of detention and the organization of forced labor on the Vladimir land in 1930</i>

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ ИНЖЕНЕРНО-ТЕХНИЧЕСКОГО И ИНФОРМАЦИОННОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ УГОЛОВНО-ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ СИСТЕМЫ

IMPROVEMENT OF ENGINEERING, TECHNICAL AND INFORMATION SUPPORT FOR THE ACTIVITIES OF THE PENAL SYSTEM

Бабкин А. А., Маслова Е. А.	74	Babkin A. A., Maslova E. A.
<i>Некоторые вопросы цифровизации деятельности уголовно-исполнительной системы (на примере концепции «умная колония»)</i>		<i>Some issues of digitalization of the penal system (on the example of the concept of “smart colony”)</i>
Карabanов Р. М.	79	Karabanov R. M.
<i>Современные сборно-разборные охранные извещатели для оборудования временных и кратковременных объектов охраны</i>		<i>Modern demountable security detectors for the equipment of temporary and short-term security facilities</i>
Ковалёв С. Д.	87	Kovalev S. D.
<i>Использование волоконно- оптических кабелей в системах инженерно-технических средств охраны и надзора учреждений уголовно-исполнительной системы</i>		<i>The use of fiber-optic cables in the systems of engineering and technical means of protection and supervision of institutions of the penal system</i>

Пенитенциарное право: юридическая теория и правоприменительная практика. 2023. № 1(35). С. 40–46.

Penitentsiarnoe pravo: yuridicheskaya teoriya i pravoprimenitel'naya praktika, 2023, no. 1(35), pp. 40–46.

Научная статья

УДК 343.593

**ОСОБЕННОСТИ ОПРЕДЕЛЕНИЯ ОБЪЕКТА ХУЛИГАНСТВА,
СОВЕРШАЕМОГО В МЕСТАХ ЛИШЕНИЯ СВОБОДЫ**

Татьяна Александровна Зезюлина

Московская академия Следственного комитета Российской Федерации,
Москва, *Tatina_zezyulina@mail.ru*

Ключевые слова: хулиганство, объект преступления, виды объекта преступления, места лишения свободы, режим отбывания наказания

Аннотация. Статья посвящена подробному анализу родового, видового и основного непосредственного и дополнительного непосредственного объектов преступления, предусмотренного ст. 213 УК РФ. Доказывается, что при квалификации хулиганства, совершаемого в местах лишения свободы, обязательному учету подлежит факультативный дополнительный объект, который составляет нормальное функционирование мест лишения свободы в соответствии с установленным режимом, основанным на требованиях уголовно-исполнительного законодательства.

Для цитирования: Зезюлина Т. А. Особенности определения объекта хулиганства, совершаемого в местах лишения свободы // Пенитенциарное право: юридическая теория и правоприменительная практика. 2023. № 1(35). С. 40–46.

Original article

**Features of determining the object of hooliganism
committed in places of deprivation of liberty**

Tat'yana A. Zezyulina

Moscow Academy of the Investigative Committee of the Russian Federation,
Moscow, Russia, *Tatina_zezyulina@mail.ru*

Keywords: hooliganism, the object of the crime, types of the object of the crime, places of deprivation of liberty, punishment regime

Abstract. The article is devoted to a detailed description of the generic, specific and main direct and additional direct objects of the crime under Art. 213 of the Criminal Code of the Russian Federation. It is proved that when qualifying hooliganism committed in places of deprivation of liberty, an optional additional object is subject to mandatory accounting, which constitutes the normal functioning of places of deprivation of liberty in accordance with the established regime, based on the requirements of penitentiary legislation.

For citation: Zezyulina, T. A. (2023), "Features of determining the object of hooliganism committed in places of deprivation of liberty", *Penitentsiarnoe pravo: yuridicheskaya teoriya i pravoprimenitel'naya praktika*, no. 1(35), pp. 40–46.

Хулиганство в качестве общественно опасного уголовно наказуемого деяния известно отечественному уголовному законодательству еще с советских времен. Исторически данный институт уголовной ответственности неоднократно претерпевал изменения, которые были необходимы для полноценного

регулирования общественных отношений, складывающихся в этой области. Так, достаточно упомянуть, что в новейшей истории действия ст. 213 УК РФ, в рамках которой закрепляется ответственность за хулиганство, редактировалась шесть раз федеральными законами: от 8 декабря 2003 г. № 162-ФЗ; 24 июля 2007 г. № 211-ФЗ; от 7 декабря 2011 г.